

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE
PEDRO GOMEZ FERNANDEZ
Sócio gerente que fué de La Villa de Suances)
CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)
PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO
TELÉFONO NÚM. 269
COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
SERVICIO A LA CARTA
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del dia: Paella á la valenciana.

DROGUERIA AL POR MAYOR

Perez del Molino y Compañía,
COMPANIA. 5 Y PLAZA DE LAS ESCUELAS

Alpiste, brillantina para suelos, caja una peseta; bolas para azul, caja 50 céntimos; azul en pasta, caja 10 céntimos; borax, cola líquida, á 90, 70 y 50 céntimos frasco; cola de pescado, legía Fenix, legía Providencia, tinta, desde 10 céntimos frasco.

EN TODO PRECIOS ECONÓMICOS.

REGATILLO.

Sucesor: **ANGEL DELGADO**
COLON 8.

SERVICIO DE MESA ESMERADO Y ECONÓMICO.

Vinos de Rioja, Valdepeñas y Liébana superior.

Especialidad en vinos generosos.
Servicio á domicilio.—Teléfono número 126.

EL CUARTELILLO

Ha pasado á ser propiedad de don Angel Delgado.

Se conservan los precios módicos fijos, no obstante las importantes reformas hechas.

Habitaciones completamente amuebladas.

En ambos establecimientos se vende la exquisita fruta del puesto *La Huerta*, plaza de Atarazanas, donde se admiten encargos de comidas á domicilio, tanto en la casa REGATILLO como de EL CUARTELILLO.

EL MEJOR MAPA DE CUBA

de los hasta ahora recibidos en Santander, se vende en la imprenta de EL CORREO DE CANTABRIA, Muelle, 8, al precio de 30 céntimos de peseta ejemplar.

Su tamaño es de 90 centímetros de largo por 36 de ancho, litografiado y en colores.

PROSIGUEN LOS TRABAJOS

Las distinguidas personas que se encuentran al frente de la cosa pública en Castro-Urdiales, no perdonan medio de proseguir sus campañas en favor de los

intereses morales y materiales de aquella localidad.

Para lo primero ha puesto piés en pared el Alcalde constitucional don Telesforo Santamarina, quien decidido á perseguir la blasfemia ha dado amplias autorizaciones al vecindario, á fin de poder corregir el feo vicio de hablar mal, en las personas que públicamente tienen costumbre inveterada de hacerlo.

Esta disposicion observada con todo rigor va dando sus naturales frutos.

En el órden material se encuentra al frente el primer teniente de Alcalde don Ambrosio Vaquiola, iniciador de la construccion de la plaza de toros, que se ha salido con la suya, merced á su emprendimiento y á su constancia, hábilmente secundado por el Consejo de administracion de que es digno presidente el señor D. Samuel Carranza, hijo amantísimo de Castro, que sueña, como todos, por la prosperidad general.

No podemos menos de ver con satisfaccion inmensa al capitalista señor Vaquiola entregado en cuerpo y alma á esa clase de trabajos.

Segun nos informan, tiene ya un plan completo de buenos festejos, ultimado, para la próxima temporada de verano.

Ha conseguido que para las fiestas de San Pelayo pueda inaugurarse *Guerrita* aquel circo taurino, cuyas obras de construccion se llevarán á cabo con toda celeridad, así como las del teatro-circo.

El encargado de obras municipales de Castro, D. Daniel Grijalba ha estado en Santander algunos dias practicando trabajos y gestiones, representando á dicho Consejo de Administracion, y á fe que ha aprovechado bien el tiempo.

Todos han sido aquí buenos consejos, muchas facilidades en los altos centros oficiales que visitara el señor Grijalba.

Nos da realmente envidia, pero envidia noble, si cabe, ver esas actividades desarrolladas por los hijos de aquella encantadora villa y los entusiasmos con que desempeñan sus respectivas misiones para realizar el bien moral y material de tan preciado suelo montañés.

Al enterarnos de estos detalles nos informan que el muelle embarcadero de las minas de Dicio, arrebatado meses ha por las furias del mar, está muy adelantado en su reconstruccion y quedará terminado en lo que resta de año.

Nos congratulamos de que aquella villa montañesa prosiga á pasos tan agigantados la marcha de su progreso, poniendo en vias de ejecucion los proyectos de mejora que tiene dispuestos para su notorio engrandecimiento.

DE AGRICULTURA.

Nuestro distinguido amigo el ilustrado ingeniero de Barcelona don Mariano Capdevila y Pujol, persona competentísima en la materia y amante de los progresos agrícolas de las comarcas españolas, nos ofreció, durante su reciente estancia en esta capital, dedicar algunos trabajos científicos á los beneficios que podria reportar en el suelo montañés el empleo del nitrato de Chile, cuyo elemento, al decir de ilustrados agricultores montañeses, es esencialmente necesario en casi todo nuestro territorio.

Sobre este punto tiene publicados importantes trabajos el señor Capdevila, pero hoy nos remite unas cuartillas esprofesamente escritas para EL CORREO DE CANTABRIA por concretarse los datos al cultivo principal de la Montaña.

Nos lo envia, en vista tambien de las pruebas que muchos agricultores se proponen hacer aquí del nitrato de Chile, entre estos los señores Marqués de Valbuena y Gonzalez Trevilla, que ya están provistos de lo necesario para proporcionar á las tierras aquel indispensable elemento para la produccion.

Durante su estancia en Santander, dicho señor ingeniero nos leyó un precioso discurso que iba á dar á conocer en Cataluña, con motivo de una conferencia agrícola que estaba dispuesto.

Es un precioso estudio sobre la vida de las plantas, cuyas cuartillas obran en nuestro poder ya y que publicaremos en uno de nuestros próximos números, en la seguridad de que han de leerlo con verdadera fruicion todos los amantes de los estudios y progresos de la agricultura.

Por hoy aplazamos la insercion de dicho notable discurso y damos á las cajas las instrucciones que nos comunica respecto al empleo de nitrato de Chile, por lo que respecta á las tierras de nuestra provincia, en vista de que muchos agricultores se disponen á hacer las pruebas y para que las efectúen con verdadero conocimiento de causa.

Dice así el señor Capdevila y Pujol.

Instrucciones para el empleo del nitrato de sosa en el cultivo de patatas, remolachas forrajeras y otras especies de plantas raices, alfalfa, lucerna, y demás forrajes.

PATATAS: Cantidad de nitrato á emplear.—150 á 300 kilos por hectárea. El nitrato de sosa ejerce sobre las cosechas de patatas una influencia de las más favorables. Si la planta encuentra en el suelo, desde el principio de su crecimiento, cantidades convenientes de nitrógeno

no asimilable, el rendimiento será mucho más elevado que si se le suministra este nitrógeno más tarde.

Epoca de aplicar el nitrato.—Se puede esparcir el nitrato inmediatamente antes ó despues de la plantacion, ó bien fraccionar las dosis y aplicar solamente la mitad al plantar y el resto al momento de la primera bina. Los rendimientos dependen mucho como es sabido, de las variedades de patatas que se cultivan. Las patatas tempranas y las patatas de pequeñas dimensiones dan cosechas menores que las otras variedades: exigen, por consiguiente, cantidades menores de nitrato, asociadas á cantidades convenientes de ácido fosfórico y de potasa: 100 kilos de nitrato de sosa pueden dar un aumento de rendimiento de 3 á 4.000 kilos de tubérculos por hectárea.

Remolachas forrajeras, Zanahorias y otras especies de plantas raices:

Cantidad de nitrato á emplear.—Para las remolachas forrajeras, 400 á 600 kilos.

Epoca de aplicar el nitrato.—Se reparte ordinariamente en tres partes la cantidad de nitrato á emplear. Un tercio es aplicado al sembrar, un tercio cuatro semanas despues y el último tercio cuatro semanas despues de la segunda aplicacion.

Larres y Gilbert indican, por 100 kilos de nitrato, un aumento de rendimiento de 4.000 á 5.300 kilos. B. Wagner 5.500 kilos.

La dosis de nitrato á emplear en las demás especies de plantas raices varían de 200 á 400 kilos por hectárea, segun la naturaleza del suelo, las variedades cultivadas, etc. En terrenos ligeros conviene fraccionar las dosis en dos veces, una al momento de la siembra; la otra algunos dias despues del nacimiento. Se puede obtener un aumento de rendimiento, por 100 kilos de nitrato, de unos 5.000 kilos de raices.

ALFALFA, TREFAL Y DEMÁS FORRAJES: Si el suelo es pobre en nitrógeno, de 50 á 80 kilos de nitrato, aplicado lo más temprano posible, antes de que la planta tiene el suficiente desarrollo para poder absorber de la atmósfera el nitrógeno que le es necesario. Se hace así á la planta más resistente á las intemperies, se activa su desarrollo y sus rendimientos son tambien mayores.

Mariano Capdevila y Pujol.

Notas de actualidad.

Acerca de la expedicion Céspedes co-

El doctor Touranne se marchó, y un momento despues apareció el conde de Naucelle, mejor dicho, Julio Meran, puesto que tal era su nombre.

—¡Como! ¿Qué es lo que me han dicho? ¿Julieta ha estado á punto de ser atropellada?

—Sí, amigo mio—contestó la condesa;—pero tranquilizaos, no ha sido nada, [no ha tenido ninguna consecuencia.

—Ya véis, papá, únicamente tengo el traje manchado con un poco de barro y algo roto sin saber cómo.

—El traje no importa nada—contestó Julio Meran de mal humor, olvidándose de

dar un beso á su hija á pesar de que esta le habia presentado la frente;—eso demuestra que no se ha tenido sobre ella la necesaria vigilancia que tengo derecho á exigir á mis gentes.

—Os aseguro, señor—murmuró el ama de llaves,—que no ha sido realmente culpa mía. Yo tenia á la señorita cogida de la mano cuando echó á correr de repente...

—Es verdad—dijo la niña, que parecia querer á aquella mujer y tenerla buena voluntad,—no riñais á Luisa. He visto á la señorita Lison y he corrido hacia ella sin reflexionar.

—¡La señorita Lison! ¿Quién es?—dijo con la groseria que le era habitual en cuanto se descuidaba un momento.

—Es esta señorita—dijo vivamente la condesa señalando á la jóven, que permanecia junto á la meridiana.—Y á ella es, segun he sabido despues, á quien debemos la vida de Julieta.

La señora de Naucelle al decir esto dió la mano á la jóven mientras que con la otra atraia hacia sí á Julieta.

—¡No conozco á esa persona!—contestó Julio Meran rebuscando en su memoria.

—Amigo mio—dijo la condesa,—debeis

—¡Al diablo!—dijo estrujando el billete en sus manos.—¡Qué de repulgos! No es muy fácil encontrar billetes de cien francos vendiendo flores por la calle, y yo conozco millonarios que no les desdeñarían.

Y viendo que nadie le respondia, sintiendo el peso de la mirada desdeñosa de su hijo aljastro, se encogió de hombros y salió bruscamente cerrando tras sí la puerta.

—Mi querida niña—dijo entonces la condesa,—no hagais caso; mi marido tiene un muy buen corazon; pero es algo brusco, y no os conoce.

Julietta se acercó á Lison diciéndola:

—Yo te daré una cosa que aceptarás, si pnesto que yo tomo, siempre, las flores que me das cuando vienes á ver á mamá.

—¡Oh, de vos!—dijo Lison haciendo por sonreír.—de vos, señorita, acepto todo lo que querais, y sobre todo, vuestro cariño.

—Pero ya me siento completamente bien; es tarde, y tengo que irme á mi casa.

—¡Cómo, ya!—En el estado en que estais...—exclamo Luciano.

—Os aseguro que estoy muy bien—repetió Lison—y que no me resentio de nada... Además, la portera estará inquieta, y empezaria á buscarme al ver mi tardanza,

piamos de *Las Novedades* de Nueva York el siguiente relato:

«Sigan los laborantes dándose pisto con la cacareada expedición mandada, en clase de jefe civil (y criminal), por el jovencillo Carlos Manuel de Céspedes.

Una hoja separatista de esta ciudad ha publicado un suplemento donde, con acompañamiento de bombo, helicones y toda clase de aparatos de hacer ruido, anuncia á los terrestres y hasta á los selenistas—porque con tanta bulla no puede menos de enterarse los habitantes de la luna—que esa expedición desembarcó en la costa Oriental de Cuba el 26 del que cursa.

La expedición—dice la hoja aludida—salió del Canadá tras gigantescos é inútiles esfuerzos, hechos desde hace meses para vencer las dificultades que en esta República se ofrecían á la empresa.

Con este motivo, el órgano insurrecto prorrumpe en una elegía entreverada de filípica, acerca de las quebras que á los planes de los patriotas ponían en todas partes la «diplomacia malefica» de España, que ha trabajado cerca del presidente Cleveland para que fueran perseguidos los filibusteros, expuestos constantemente á caer en el garlito; que ha enviado agentes al Pacífico para que Chile y Perú volvieran las espaldas á los insurrectos que ha felicitado á los presidentes de las pequeñas Republicas dominicanas por haber negado á los filibusteros el derecho de asilo; que ha hecho que el presidente Diaz—á quien airado procurar el foliculario pegar con la badila en los nudillos—aceptara una cruz de España.

—Por todas partes se nos cierran las puertas.—esclama dolorido el periodista, —Más no importa—dice reponiéndose,— ¡adelante!

El periódico separatista dice que iban en la expedición 107 hombres, y luego al contarlos, por sus nombres, sólo resultan dos docenas no completas.

Porque el jefe no pasa de la categoría de homúnculo.

Con él van—seguimos copiando—su pariente Ramiro Céspedes; el capitán José López; el teniente Carlos E. Aguirre; el cirujano Serafín Martínez, Mario Carrillo hijo del escritor D. Isaac Carrillo y sobrino de D. Miguel Aldama, y otros jóvenes más ó menos imberbes.

Cuanto á las armas y municiones, carga la mano la hoja mambi, porque, sabe que nadie va á averiguar la verdad.

Pero no aparecen por ninguna parte las célebres ametralladoras que menciona el *World*.

En resolución, aun siendo ciertas estas noticias—de las cuales en todo caso hay que descontar el 90 por 100,—se trata de una expedición de pisaverdes, que en cuanto vean practicamente la clase de indumentaria, de perfumería, de alimentos y de carreras que se usan en la manigua, renunciarán á la apetecida inmortalidad. Su concurso sería más motivo de debilidad que de fuerza para los negros de Oriente.

Suponiendo que esos jovencuelos hayan desembarcado, que es cuando menos problemático.

A propósito de esto el *World* trae un despacho de Jamaica, diciendo que los chicos procedentes del Canadá, se trasbordaron en el mar el 21 del actual al vapor *Laurada*, que habia salido de Nueva York á recogerlos, así como las armas y municiones.

De este despacho aparece que los argonautas eran 34, de donde resulta falsa la versión de la hoja insurrecta.

Es de notarse que la prensa americana, que le sabe hacer el artículo divinamente á los insurrectos, da una importancia desmesurada á cualquier docena de insurrectos que desembarquen ó se supone que desembarcan en Cuba.

En cambio, cuando llegan á la gran Antilla mil y tantos voluntarios españoles de la Argentina, ó numerosas fuerzas de la Península, nada se dice, ó se despacha con un par de líneas, puestas vergonzosamente en cualquier rincón del periódico.

SECCION DE NOTICIAS.

MAPA DE CUBA.

El más completo por lo detallado; el estampado más esmeradamente y en mejor papel; el de más tamaño, puesto que mide 90 centímetros de largo por 36 de ancho, litografiado sobre un delicado fondo azul, es el que desde hoy se pone á la venta en la imprenta de EL CORREO DE CANTABRIA.

Está hecho en Barcelona, y á pesar de ser el mejor de los publicados hasta hoy, incluso los expendidos por los más reputados periódicos de Madrid, solo cuesta 30 CENTIMOS de peseta cada mapa.

Los aficionados á esta clase de estudios que adquirieran ejemplares, serán los verdaderos propagandistas de tan excelente trabajo.

El Juez de primera instancia del distrito de San Vicente, en la provincia de Sevilla, llama á los que se crean con derecho á la herencia de don Manuel Hidalgo y Muñoz, natural de Villafuete, en el Valle de Carriedo, que falleció en alta mar, al regresar de Buenos Aires en 14 de Junio de 1889, para que en el término de 30 días, aleguen sus derechos.

Nuestro Ilmo. Prelado ha acordado celebrar órdenes generales mayores y menores los días 20 y 21 de Diciembre próximo.

Ha sido detenido Gregorio Martín Torres, de diez y seis años de edad, de oficio panadero, vecino de Santullán, como presunto autor del incendio ocurrido en la tarde y noche del día 8 del actual en el monte comun de vecinos denominado «Encinalillo» y propiedades contiguas al mismo.

Con motivo de dirigir la centésima representación de *La Dolores*, el maestro Breton ha recibido continuas ovaciones del numeroso público que llenaba el teatro del Tivoli, de Barcelona.

La jota fué repetida entre delirantes aplausos. Entusiasmado el público á cada final de acto llamó al autor, que tuvo que presentarse en escena.

Al terminar la obra, el entusiasmo fué indescriptible, la escena se cubrió de coronas de laurel y hojas impresas con poesías.

Se cantó un himno del maestro Isaura en honor de Breton. Este muy emocionado, dió las gracias al público.

Recibió valiosos regalos de sus admiradores.

Anteayer llegó á esta ciudad el nuevo director del orfeon *Santanderino* don Emilio Zapata siendo cariñosamente recibido por los orfeonistas.

Que sea enhorabuena y que se prepare el terreno para obtener muchos triunfos.

El telégrafo nos transmitió anteayer la noticia de haber sido nombrado segundo jefe de la Comandancia de Marina de esta provincia el teniente de navio don Francisco Gonsalvez.

El maguifico vapor *Gracia* saldrá pasado mañana de nuestro puerto para Habana, Matanzas, Cárdenas, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos.

Las personas que quieran tratar de carga y pasaje, en la correderia de don Francisco Salazar.

Dice *La Voz de Peñaranda* que es tan grande el número de palomas en los montes de Mancera de Arriba y otros inmediatos, que ni con cohetes ni con fuertes detonaciones de arma de fuego, se logra ahuyentarlas para que no se coman tanta bellota.

Anteayer fué robado el despacho de billetes que tiene en el Astillero la empresa de la Corcouera.

Los sacos que no han sido capturados, solo se llevaron algunos objetos y un cuchillo de escaso valor.

Don Luis Montanaro, inspector del Gobierno en la estacion del ferrocarril del Norte en Oviedo, ha sido trasladado con igual cargo á la de Santander.

Por el Ayuntamiento de Villacarriedo se anuncia, para proveerla en término de 15 días, la vacante de depositario de fondos municipales, dotada con 280 pesetas anuales.

Anoche registró la guardia municipal nocturna ocho denuncias por escándalos ocurridos.

Antes de dar á la función de estreno de la zarzuela *El duque de Gandia*, el

sábado, ya estaban ocupadas todas las localidades del teatro, señal de la ansiedad que habia por conocer esta obra.

Y resultó que satisfizo por completo á la concurrencia, premiándola con nutridos aplausos y tributando elogios á los autores de la letra y de la música señores Dicenta, Llanos y Chapi por haber legado al teatro una joya que pasará á la posteridad.

La música es preciosa y digna del libretto, que está versificado á la perfección, sobresaliendo el concertante con que termina el acto primero, un duo de tiple, y la romanza de baritono del segundo acto, que es preciosísima, un bonito wals y hermoso duo del acto tercero que tuvo que repetirse y el intermedio musical que es admirable.

De la interpretación diremos que estuvo á la altura de la notable compañía que actúa en el teatro, mereciendo todos muchos aplausos y no regateando el público ninguno de estos.

Ayer por la tarde, con otro lleno completo se representaron las zarzuelas *El cabo primero*, el *Tambor de Granaderos* y *Los Africanistas*, y por la noche, para la que hubo necesidad de exponer al público la consabido tablilla de *No hay localidades*, se representó por segunda vez la zarzuela *La Bruja*, alcanzando aplausos las señoras Soler y Naya y los señores Berges, Bueso y Guerra.

Mañana se verificará la 2.ª representación del drama lirico en tres actos y un epilogo, titulado *El duque de Gandia*, probablemente con otro lleno, que, unido á los tres anteriores compondrá el número cuarto, por lo que felicitamos á la Empresa.

Durante la anterior semana se despacharon en este puerto 740 sacos harina para la Península y 4.439 para Cuba.

En la misma semana se importaron 400 sacos de azucar, 1.349 de cacao, 50 de arroz, 50 bultos aguardiente, 47 de aceite, 20 cajas jabon, y 2.660 fardos bacalao.

Nuestro distinguido amigo el reputado maestro Sr. Juarranz, músico mayor del regimiento de ingenieros, lo ha sido nombrado del Real Cuerpo de Alabarderos.

En las oficinas de la guardia municipal se halla depositada, á disposición de su dueño, una manta que fué encontrada en la vía pública.

Don Ricardo Herranz, director de esta Sucursal del Banco de España, ha sido ascendido á director de la de Cádiz.

Felicitamos á tan apreciable funcionario público.

El laureado orfeon *Cantabria* está ensayando algunos coros muy notables por su reconocido mérito.

Asegúrase que dicha sociedad cora

—No me olvido de nada... y esta es la prueba.

Y al mismo tiempo sacó una cartera repleta, de valores y tomó de ella un billete de cien francos, presentándosele á Lison, que se puso muy pálida adivinando la intención del conde.

—Tomad, señorita, esto es para vos...

—¡Oh, caballero!—dijo retrocediendo la ramillettera.

Y dos lágrimas se agolparon á sus ojos ante aquella humillación, porque Luciano entraba en aquel momento con la receta del médico.

—¿Rehusais?—dijo Meran sinceramente sorprendido.

—Sí, señor—dijo Luciano, que lo habia visto todo,—sí, la señorita rehusa y tiene razon, porque estas deudas se pagan con el corazon.

—Gracias, caballero Luciano—balbuceó Lison alzando su mirada llena de ternura. Y el corazon será el que pague—añadió la condesa acercándose á Lison y besándola en la frente.

—¡Gracias, gracias, señora condesa—dijo la joven llena de emocion.

Julio Meran se puso rojo de cólera.

haberla visto aqui mismo, puesto que esta señorita es la que me suministra de flores.

—¡La ramillettera!... ¡ah! muy bien... y ha sido la señorita.

—Si, papá— interrumpió Julieta,—déjame decirte...

Entonces la niña refirió cómo Lison se habia arrojado delante del coche para quitarla del peligro, exponiéndose á perecer ella misma.

—¡Ah! muy bien, muy bien—exclamó Julio Meran cuando terminó su hija;—contad con mi reconocimiento... eso prueba, como ya he dicho, que Luisa no ha cumplido con su deber.

Julio Meran tenia placer en coger en falta á sus inferiores y hacerles temblar en su presencia, así es que aprovechándose de la ocasion y para echar la bilis que tenia por la negativa de su esposa á querer salir acompañada de Luis del Clain, añadió:

—Si hubieseis venido conmigo, Julieta habria venido tambien y no habria sucedido nada de esto.

—Os olvidais, amigo mio—dijo la condesa con frialdad,—que teneis que dar las gracias á alguien

dando un franco beso á Julieta en la frente se inclinó ante la condesa besándola otra vez la mano y salió acompañado de Luciano.

—¿Con que es decir que la señorita Lison no inspira ningun cuidado?—preguntó éste al doctor.

—¡Es encantadora! ¡Linda como un ángel!—contestó el doctor mirando de frente al joven, que se sonrojó ante aquella mirada.

—¿Con que es decir que la señorita Lison no inspira ningun cuidado?—preguntó éste al doctor.

—¡Es encantadora! ¡Linda como un ángel!—contestó el doctor mirando de frente al joven, que se sonrojó ante aquella mirada.

—¿Con que es decir que la señorita Lison no inspira ningun cuidado?—preguntó éste al doctor.

—¡Es encantadora! ¡Linda como un ángel!—contestó el doctor mirando de frente al joven, que se sonrojó ante aquella mirada.

—¿Con que es decir que la señorita Lison no inspira ningun cuidado?—preguntó éste al doctor.

—¡Es encantadora! ¡Linda como un ángel!—contestó el doctor mirando de frente al joven, que se sonrojó ante aquella mirada.

—¿Con que es decir que la señorita Lison no inspira ningun cuidado?—preguntó éste al doctor.

dispone un gran concierto que se verificará en nuestro teatro con la cooperación de los principales elementos musicales que existen en esta ciudad.

Nos parece excelente idea y nos alegraremos que los orfeonistas la lleven a la práctica a su debido tiempo.

Hoy llegarán a esta ciudad con destino a Cuba, 2.500.000 pesetas procedentes de la Sucursal del Banco en Zamora.

Para contar y envasar aquel dinero, llegaron ayer a Santander dos comisionados del ministerio de Ultramar.

En la comandancia de Marina se ha recibido una real orden haciendo extensivo a la Marina el real decreto de indulto dictado por el ministerio de la Guerra el 18 de Abril último.

Nuestro estimado amigo el joven don Antonio Ibañez y Gutiérrez, nombrado corredor jurado del puerto de Castro-Urdiales, prestó anteayer juramento del cargo ante el señor Gobernador y constituyó la fianza correspondiente.

Felicitemos al amigo Ibañez y le deseamos muchos y buenos negocios.

Hemos tenido el placer de recibir un ejemplar de el opúsculo que con el título de *La Cueva de la Mora*, preciosa descripción de la gruta de este nombre, situada en término de Lebeña, provincia de Santander, y noticia de los hallazgos en ella verificados.

El autor de esta curiosa obrita es el reputado escritor montañés don Ildefonso Llorente Fernández a quien damos las más expresivas gracias por el recuerdo.

Acordado por el excelentísimo Ayuntamiento, en sesión del día 13 del corriente la ejecución de las obras para un Boulevard en la calle de Calderon de la Barca, y arreglo de las aceras de la de Mendez Nuñez, en el ensanche de Maliaño, se anuncia la subasta de aquellas para el día 30 del presente mes, en el salon de actos públicos de la Casa Consistorial, con todos los requisitos legales, y bajo la presidencia del Alcalde ó concejal delegado al efecto.

El presupuesto total de las obras asciende a la cantidad de 13.414 pesetas 33 céntimos con arreglo al plano, tipos unitarios y pliegos de condiciones facultativas y económicas que se detallan en el expediente de su razon, que se hallará de manifiesto en el negociado de Ensanche de la Secretaría municipal, en las horas de oficina.

El ministro de la Guerra estudia la manera de conceder una ampliación a la ley de indulto a prófugos y desertores, mediante el pase a Cuba, lo que se cree que dará buen resultado.

La terna elevada a la Superioridad para el nombramiento de Juez municipal, la forman los señores siguientes:

Don José Zumezu Aja, don J. Aguirre Zorrilla y don Ramon Polanco.

El Banco de España ha publicado el balance semanal que arroja las siguientes diferencias:

Oro.—La cifra no ha tenido alteraciones.

Plata.—Ha disminuido en 2.403.033 pesetas.

Billetes.—Han aumentado en 3.607.975

Desde anteayer se hallan atracados a los muelles de Albarada y sexto de Maliaño, respectivamente, los vapores correos *Reina Maria Cristina* y *Montevideo* que saldrá los días 22 y 23 transportando tropas a Cuba.

El Ayuntamiento de Voto ha concedido la pensión de 50 céntimos de peseta diarios a Josefa Collado Fernandez, esposa del reservista del reemplazo del 91 destinado a Cuba, Lorenzo Gonzalez Larrea.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico municipal, dotada con 500 pesetas al año.

Se concede plazo de 15 días para solicitarla.

En el Gobierno civil se ha recibido una comunicacion de ministerio del Ultramar disponiendo que el vapor correo que de-

quiera salir para la Habana de este puerto el 20 del actual, lo verifique el 23 y que el vapor correo del 30 anticipe su salida de Cádiz el día 29 por hacerlo así necesario urgentes atenciones del servicio.

Por real orden que publica la *Gaceta*, se declaran caducadas las concesiones de los siguientes ostreros de esta provincia.

Distrito de San Vicente de la Barquera.—Concesionario don Antonio Fernandez Ruiz, Ría de la Peral del Puerto de San Vicente de la Barquera.

Distrito de Santoña.—D. Paulino Linares Toca, entre la Caneta de Colindres y Jorge, ría de Santoña.

Francisco Pedraja Ría, de Santoña. Dou Victoriano Sierra Fernandez, Ría de Santoña.

Don Francisco Pérez Bustamante, Ría de Santoña.

Estos señores extraerán los materiales de su propiedad y se declaran libres aquellos suelos para que puedan ser solicitado por quien le conviniere hacerlo.

En el tren correo de hoy habrá salido de esta ciudad para Búrgos, donde permanecerá dos ó tres días, nuestro querido amigo el ilustrado juriscansulto don Restituto Collantes, que va con objeto de gestionar algunos asuntos particulares.

Ayer se dijo que había llegado a esta ciudad el general Borrero, pero no es cierto el rumor.

Quien vino a esta ciudad en el tren correo es el comandante general de ingenieros señor Rojí, encargado de la recepción de las obras del cuartel de María Cristina.

Dice un colega que por la circunscripción de Santander se da por seguro que se presentarán candidatos para diputados en las próximas Cortes, don Emilio Alvear y Pedraja, don José María Viesca, don Ramon Fernandez Honoria y don Justo Sarabia.

LA VERDAD Y LA JUSTICIA SE IMPONEN
(Descansar de las imitaciones)

Dictamen: En el largo tiempo que veno empleando en mis clientes la *Emulsión Scott*, he obtenido de dicho preparado todos los excelentes resultados peculiares del aceite de bacalao y de los hipofosfitos de cal y de sosa, cuando uno y otros de dichos medicamentos están indicados, con la ventaja de que la forma que constituye la novedad de este preparado, que encierra ambas substancias lo hace mucho más tolerable y asimilable a las vías digestivas, como he podido comprobar siempre que he querido impedir la desnutrición en los variados casos que diariamente ocurren. En obsequio a la verdad y a la justicia, firmo el presente en Ferrol a 19 de septiembre de 1885.

Dr. SANTIAGO DE LA IGLESIA.
Subdelegado de Sanidad y médico forense.

La limpia y sencilla aplicación del Callicida a Escrivá, para la curación de los callos le hacen objeto de la preferencia de todas las señoras y caballeros. Su autor el farmacéutico don J. Escrivá es cada día más felicitado por el sorprendente éxito que se obtiene

Los agentes catárticos, aceites, resinas y sales minerales son en su mayor parte amargos, nauseabundos, exponen a vómitos y repugnan a los enfermos y particularmente a los niños. El agua purgante natural Rubinat (del Dr. Llorachs) es agradable y obra de un modo tan suave y eficaz que es el purgante preferido por todos los médicos del mundo.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 17.

Telegramas recibidos acusan la pérdida frente a Tetuan del vapor norteamericano nombrado *Solferino*, hundido de proa y que se dirigía desde Nápoles a Nueva York con emigrantes.

Le han prestado auxilio los vapores *Servando*, *Gibraltari* y *Hércules*, salvando a los tripulantes, pero dando por pérdida completa del buque que desplazaba 1.200 toneladas.

Segun telegrafian a *La Correspondencia* el viernes último reinó grande alarma en Placetas, por temerse un ataque de las fuerzas que manda Máximo Gomez, erizándose la población de barricadas que se disponían a defender la guarnición, los voluntarios y la jente del pueblo.

Niégame que el general Martinez Campos haya pactado tregua alguna ni armisticio con los rebeldes.

Se ha celebrado hoy una misa de campaña a la que han asistido dos mil soldados de los batallones que marchan a Cuba.

En Amberes, un fuerte grupo de socialistas atacó al Circulo de obreros, católicos, apedreando el edificio y rompiendo muchos cristales.

El presidente del Circulo se defendió con el revolver.

Anúnciase haberse verificado un gran combate entre las fuerzas mandadas por los cabecillas Roloff y Serafin Sánchez, con las columnas de los generales Garrich y Oliver, empezando el ataque por tirarse las avanzadas de las columnas con 507 rebeldes, generalizándose luego la acción.

El general Suarez Valdés con sus fuerzas y la segunda media brigada de la columna del general Navarro ha salido para auxiliar a las tropas, caso de que lo necesiten, se ignora todavía el resultado de esta acción.

El capitán general jefe del sexto cuerpo, Sr. Borrero, ha hecho en Victoria nuevas declaraciones, manifestando que se han exagerado sus palabras, pero que no le importa, porque los hombres políticos y los explotadores de las situaciones son los que temen que se hable con claridad.

En la iglesia del Buen Suceso de esta corte se ha verificado hoy el bautizo del soldado Ventura Grijalva perteneciente al regimiento de Zaragoza é hijo de los porteros de la capilla protestante.

Apadrinóle la Reina, en cuya representación fué la señora del general Martitegui.

Grijalva despues de recibir el agua bautismal se dirigió a Palacio, entregándole doña Maria Cristina una medalla de oro y una cadena y bolsita con 500 pesetas.

El acto resultó brillantísimo.

Vuelven a correr insistentes rumores de una paz próxima en Cuba.

Sigue dando juego la cuestión de moralidad en el Ayuntamiento de Madrid.

En otro artículo que publica *El Imparcial* dice el marqués de Cabriñanes horrores contra muchos concejales, denunciando delitos graves contra ellos.

Tambien piensa el marqués presentar denuncia en forma contra estos hechos ante el juez.

Nuestro ministro plenipotenciario en los Estados Unidos ha entregado al secretario de Estado de aquella nación el expediente, en el que demuestra que el vapor *Laurada* ha llevado a Cuba expediciones filibusteras. Dicho vapor ha sido embargado por el Gobierno.

Los gobiernos de la Triple alianza creen que pronto llegará a regularizarse la situación de Cuba, sin que sobrevenga ulteriores conflictos y con plena satisfacción para los derechos de España.

Los despachos particulares de Cuba se refieren a pequeñas escaramuzas libradas entre las tropas leales y los rebeldes; acusan poca importancia.

El cabecilla Acebo, preso pocos días há se encuentra en la cárcel de Cienfuegos. En breve se le formará consejo de guerra y sentenciará.

Ya ha presentado la denuncia al Juzgado el marqués de Cabriñanes contra los concejales de Madrid, señores Galvez Holguin, Luis Felipe Aguilera, Sergio Rodriguez, Ginar de la Rosa, Bustillo y Mijans, inspector de Mercados, Pepe el huevero, Arquitecto jefe del negociado de Hacienda del Ayuntamiento y contra el ex-juez Rodriguez Zapata, como complicados todos en los chanchullos cometidos en el Ayuntamiento.

Crónica Internacional.

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.

Gladstone y Salisbury, esos dos ilustres estadistas británicos, han hecho profecías tris-

tonas para la Turquía. El oriental imperio que hace algunas centurias gozaba de una importancia en el exterior bastante marcada, hoy vé restada su influencia en el concierto internacional de modo bochornoso, quedando solo de la brillante realidad de antaño, las amarguras de un presente decrepito, ruinoso...

El jefe del gobierno inglés ha dicho al brindar en el gran banquete del lord corregidor celebrado en Guill Hall que si el sultan no ejecutaba con lealtad las célebres reformas en la marcha administrativa de la Armenia, produciría la caída del imperio otomano, y esto según aseguraba el orador y es lógico comprender deben evitarlo las potencias, pues sería el principio de esas calamidades que se entrevén para la familia europea, amén de los desastres que la guerra temida, la conflagración general de que tanto se ha hablado ocasionará, si no hubiera una identidad de juicios entre todas las naciones, muy difícil de conseguir. La prensa extranjera viene siguiendo en este asunto una norma general, que no responde a igualdad de pensamientos sino a un comediemento que lo motiva la poca fé en los recursos propios de cada potencia para afrontar las contingencias de una lucha tan alta y la mentida confianza que le despiertan los prometidos auxilios de otras.

Los periódicos italianos son los más bríosos y menos afatos a tales convencionalismos.

La situación de la Anatolia no ha mejorado, ni en general la de toda el Asia Menor. Las rivalidades originarias de todos los disgustos, la eterna lucha de dos fanatismos de lengua historia, continúa enseñoreándose por aquellas tierras todavía húmedas con la sangre de las últimas refriegas.

Si Turquía no consigue dominar a los dos tozudos y sanguinarios bandos, precisa que la Europa termine el ultraje que hoy sufre el precepto de humanidad.

Recientes aun las asperezas que surgieron entre los gabinetes de Londres y San Petersburgo por la conducta espléndida de China con Rusia, merece llamar la atención otro trozo del discurso de lord Salisbury donde con mal contenida arrogancia sostuvo que la Gran Brataña puede hacer frente sin temor a toda competencia, porque ni recurriendo al terreno militar ni al mercantil se logrará excluir su participación, mermar su influencia ó disminuir el escaso poderío de hoy en los fértiles terrenos del Celeste Imperio.

Si este lenguaje envuelve una provocación ó no para la Rusia, es cosa que nosotros no podemos decir; más si hemos de hacer notar que hace algún tiempo diferencias internacionales separan a los respectivos gobiernos, impulsados al desacuerdo, y acaso estos pugilatos particularísimos perjudiquen a varios pueblos, ya que estando la cuestión de Oriente con tan mal aspecto, y siendo los turcos otomanos enemigos de los rusos por sistema han los ingleses pactos ó alianzas con los primeros, que estando dictadas por egoísta interés lleven además como fin premeditado el molestar al vasto imperio autocrático. Como por esto no había de parar la nación de Nicolás II, las contingencias de procedimientos tan aventurados no se dejarían esperar.

Es cierto que Rusia tendría el apoyo por lo mejor de Francia en el caso de entallar la guerra, y que Inglaterra contaría con la adhesión de la triple alianza. Y estas naciones dispuestas a la pelea verían engrosar sus bandos respectivos con otros hoy al parecer neutrales.

El Japon, que no perdona medio de vengarse de la para el funesta intrusión de Rusia en los asuntos del extremo Oriente, haría lo posible por humillar al aguila potente del autocrático imperio, aun cuando es bien seguro que a la hora de la repartición no cosecharía más que disgustos.

Hace algún tiempo que los conflictos se suceden y las iras y odios entre los pueblos crecen... ¿Habrá sonado la hora de los desagrazos? ¿Será la cuestión de Oriente quien rompa ese equilibrio de paz que gozaba la Europa? Si así fuera no podía imaginarse cuadro más digno de encerrar las desdichas del presente.

Ch. Bophex.

Madrid Noviembre de 1895.

PUBLICICO

Señores: ya viene el frío y la gente necesita de muchos preservativos si no quiere usar boticas. El mejor, sin duda alguna, es usar buenas bebidas para evitar constipados, catarros y pulmonías. ¿Las queráis? Venid aquí y se os servirá enseguida el Gran Chartrés Escarchado y Elisir Anís Zorrilla.

B. L. Domecq y Comp.^a
LIMON 7 Y 3 DUPLICADO
Telefono núm. 140.

En la imprenta de este periódico hay de venta:

NOTAS CONSULARES PARA MÉXICO.
HOJAS DE FERRO-CARRIL DE GRANDE Y PEQUEÑA VELOCIDAD.
DECLARACIONES PARA TABACOS.
PARTES DE NACIMIENTOS Y DEFUNCIONES
ALTAS Y BAJAS PARA LA CONTRIBUCION

